

LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA

DIARIO POLÍTICO Y DE NOTICIAS

ECO IMPARCIAL DE LA OPINIÓN Y DE LA PRENSA.

Fundador: D. Manuel María de Santa Ana.

PRECIO DE LA SUSCRIPCIÓN
MADRID: Edición de la mañana. 1 Pta. Mes.
PROVINCIALES Y PORTUGAL. 2 Ptas. Trimestre.
EXTRANJERO. 4 Ptas. Trimestre.
ULTRAMAR. 6 Ptas. Trimestre.
Por menor. PRECIO DE LA VENTA.
5 céntimos ejemplar. Por mayor. 50 cént. 50 ejempls.
MADRID. Factor, núm. 7.

PRECIO DE LOS ANUNCIOS
UNA PUESTA LÍNEA
Los anuncios de primera plana, reclamos, etc. financiados por el Estado y Sociedades, a precios convencionales se reciben en esta Administración, en la Sociedad General de Anuncios en el Agente Hervas, 5, plaza de la Bourse (París) y en todas las agencias de publicidad.
Con arreglo a la Ley cada anuncio pagará 10 céntimos por impuesto de timbre.
ADMINISTRACIÓN. Factor, 7.

AÑO XLIX—NUM. 14.795

Madrid, Sábado 6 de Agosto de 1898

EDICIÓN DE LA MAÑANA

NOTA DEL DÍA

EL RESULTADO

Hay terminadas las consultas a los personajes políticos y a los generales que fueron gobernadores o jefes de los ejércitos en las colonias.
Lo que dicen ó lo que callan lo referimos lo anotamos en otra parte.
Por extraña contradicción, el jefe del partido carlista no quiere hablar más que en el Parlamento.

No está mal que cuando empiezan los liberales a desentender de las discusiones de las Cortes, empiecen los tradicionalistas a sacar en ellas.
Así no faltarán partidarios del sistema. Las consultas se han extendido y ampliado a más señores. En eso ha hecho bien el Sr. Sagasta. Con él han discutido cuantos lo hubieran podido hacer en el Congreso y en el Senado. Y han venido a ser las conferencias algo muy semejante a un debate político.

En los primeros momentos guardaron gran reserva los oradores más adictos a la política del Sr. Sagasta. No hicieron bien, y así se pensaron más tarde, cuando han entregado una parte de su pensamiento. El presidente del Consejo de Ministros tiene las razones que le impone su cargo para guardar el secreto de la negociación; pero los hombres públicos, deben considerar que también han de ser públicas sus opiniones. Nosotros no habíamos de comentar las palabras, porque todavía nos inspiran más comentarios los silencios; pero el país, que tiene derecho a conocer lo que piensan, no debía quedarse totalmente a oscuras en el espectáculo que se le ofrece.

No nos gustan los misterios que dan en muy tocadores, y que no sean los mejores los políticos que no tienen secretos; pero a menos aún los queremos semejantes a los augures de Roma, graves y reservados para todo el mundo, y sólo dispuestos, cuando se encuentran en la plaza pública, a cambiar unos con otros un gesto irónico y acorde, que, más que de otra cosa, tenía mucho de menosprecio y desdén para los que no estaban iniciados en sus trazas y procedimientos.

Que no se diga tampoco que quien no expone y entrega algo de su pensamiento, es porque no lo tiene.
El Sr. Castelar envía su tarjeta pidiendo energía para conservar lo que se pueda de las colonias, pidiendo la paz, y pidiendo que la concrete el gobierno actual.

Tras la declaración D. Francisco Silvela, que algo dirá también de lo que opine y aconseje al Sr. Sagasta.

Crean los políticos que tenemos más deberes que cumplir que el de callar a la fuerza, y a quien el derecho respetable el país que tanto padece, sufre y paga.

Nadie suele enmendarse en los últimos días de la vida, y aquí no hay personaje que no fuera mayor de edad hace treinta y cuarenta años. Pero se han enmendado de su liberalismo en sus inclinaciones a la publicidad, y ahora les da a muchos por el silencio.

Por eso estimamos bueno que hayan roto algunos el mutismo absoluto que se impusieron en los primeros instantes.

El general Martínez Campos parece que consideraba conveniente la formación de un ministerio presidido por el Sr. Montero Ríos ó por el Sr. Gamazo para concertar la paz.

Quizá hayan reservado también su pensamiento excesivamente el ministro de Fomento y el presidente del Senado, aunque sea bien conocido en el seno del gabinete y en su partido.

No basta ya que conozcan las cosas, los menos; porque los mismos personajes del día han entregado a los más el gobierno del país.

Hoy, repetimos, seguirán las consultas y acabarán hoy mismo. La ampliación hasta conocer los pareceres de los partidos contrarios a la legalidad, ha sido bien entendida.

Lo será asimismo la confesión de las consultas en lo que no afecte al secreto de Estado.

¿Y qué sucederá después?

Que no ha siendo presentado nadie su candidatura a la presidencia del Consejo de ministros, y menos que nadie los que se consideran con mayores medios para ejercer el gobierno, seguirá el fin del mundo, el del Sr. Sagasta, para concertar la paz en el mes corriente, para someterla al Congreso y al Senado en los días primeros ó segundos del mes de setiembre y entregarla al país inmediatamente, y quizá con la paz la presidencia del Consejo de ministros en manos S. M. la reina.

Será esto hacer calendarios; pero semejante labor en los periódicos tiene un carácter de actualidad indiscutible.

COMENTARIOS

LA PAZ

De muy relativo interés, bajo el aspecto internacional, son las consultas que estos días hace el presidente del Consejo a los personajes políticos y militares; la cuestión concertada, preñada ha quedado por los lances de la guerra y por la situación militar que estos han creado. La apreciación de esta situación por nuestros estadistas podrá ser acertada ó equivocada; pero no tiene el poder de variar; y por lo tanto, piensen ellos lo que quieran, los sucesos no cambiarán. Así, pues, las consultas podrán tener alguna influencia en lo que ocurra dentro de España, después de la liquidación con los Estados Unidos, y sus aliados de Cuba y Filipinas; pero no tendrán ninguna ni para las condiciones de la paz, ni aun para la fecha en que esta ha de hacerse.

PUERTO RICO

Ya es muy difícil que pueda el general Macías dar a la defensa de la isla, si siguen las hostilidades, el carácter activo que algunos esperábamos, ó por lo menos desahucios, por motivos más bien técnicos que por otra cosa. Desembarcada una nueva expedición de tropas en Arroyo, perdida la ocasión de no haber en la isla más que las tropas del primer desembarco en Guanica, é iniciado ya el movimiento anti-español entre el paisanaje indígena, lo probable es que ya quede reducida toda nuestra acción a la defensa de San Juan. Hasta el combate en Aibonito se hace ya improbable; pues esa posición (como cualquier otra, que se tome delante de Caguas) está ya amenazada por sus dos flancos; al derredor desde Ponce, y el interior desde Arroyo y Guayama. Además ya hemos perdido la superioridad numérica, y supongo que nunca habremos tenido la de armamento, por lo que se refiere a artillería. En estas condiciones la ofensiva, y aun casi la defensiva en campo raso, se considerarán imposibles. Esto, técnicamente, es un fracaso decisivo.

Genaro Alas.

EL PAPA Y ESPAÑA

POR TELEGRAFO

(DE NUESTRO CORRESPONSAL PARTICULAR)

Londres 5, 8'40 m.

Un telegrama del correspondiente en Roma al *Daily Mail*, anuncia que el Papa prepara una enciclica al clero de España y una pastoral al pueblo español.

En ambos documentos el Santo Padre recordará las dificultades que atraviesa la nación española, dando sus paternales consejos, para que, inspirándose en el más acendrado patriotismo, eviten todos las perturbaciones interiores.

La enciclica y la pastoral, van encaminadas a evitar toda agitación carlista.—Reyer.

SUSCRIPCIÓN NACIONAL.

Ausencia ayer según los datos publicados por la *Gaceta*, a la suma de 25.855.056,12 pesetas.

LA GUERRA

DE PUERTO RICO

(DE NUESTRO CORRESPONSAL PARTICULAR)

Alger a Puerto Rico.—El oro yankee. Ponce abierto al comercio.

Nueva York 5, 7'37 m.

El secretario de la Guerra, Mr. Alger, saldrá en breve para Puerto Rico, donde estudiará sobre el terreno la marcha de la campaña y la situación de la isla.

Según noticias que tengo por ciertas, los norteamericanos emplean la política del dinero en Puerto Rico para hacer más fácil el triunfo de sus armas.

Al ejército preceden varios agentes yankees bien provistos de oro, que distribuyen entre los naturales del país más necesitados, al propio tiempo que les cantan las excelencias del gobierno americano.

También distribuyen banderas estrelladas para que los convencidos las coloquen en señal de entusiasmo cuando lleguen las tropas.

El puerto de Ponce ha sido abierto por los yankees al comercio de todas las naciones, lo mismo que hicieron en Santiago, estableciendo el arancel de aduanas.

Este se ha hecho sobre el español existente con una rebaja de diez por ciento para los productos de origen español.

Azor.

Telegrama oficial.

San Juan de Puerto Rico (sin fecha). Capitán general a ministro de la Guerra:

Caballería americana con partidas del país han entrado en los pueblos de Adjuntas y Tinajo.

En Añaco se ha levantado otra partida.

Ayer tiroteos entre nuestras avanzadas de Coamo y las americanas, sobre río Descalabrado, sin consecuencias.

Desembarcado enemigo, se apoderó del faro de Cabezas de San Juan.—Macías.

DE CUBA

(DE NUESTRO CORRESPONSAL PARTICULAR)

Los proyectos de Mr. Alger.

Nueva York 5, 7 m.

Un telegrama de Washington afirma que el secretario de la Guerra, Mr. Alger, estudia los medios de repatriar las tropas españolas que ocupan la parte occidental de la isla de Cuba.

Según ese proyecto, dichas tropas serán tratadas lo mismo que las que ocupaban a Santiago.

También se dice que Mr. Alger ha decidido el inmediato desembarco de gran número de fuerzas en la costa Norte de Cuba.

Azor.

DE SANTIAGO

(DE NUESTRO CORRESPONSAL PARTICULAR)

Los asesinatos de Calixto García.—El vómito en Santiago.

Nueva York 5, 10 m.

Un telegrama de Santiago de Cuba anuncia que Calixto García ha matado a 18 prisioneros, porque eran cubanos leales a España.

Shaffter telegrafía que actualmente tiene 4.237 enfermos, de los cuales 3.212 son de vómito.

Estas noticias producen aquí gran irritación.

Todo el mundo censura y califica de insensatez el enviar ahora 20.000 hombres a Puerto Rico, cuando es prudente utilizar todos los transportes para reparar el ejército americano si no se quiere que perezca todo.

Los comandantes de brigadas y divisiones han cableado a Mr. Alger, diciendo que es necesario repatriar inmediatamente al ejército.

Alger ha telegrafado a Shaffter que sus tropas serán enviadas en seguida a Long Island.

Azor.

Telegrama oficial.

Mal estado sanitario de nuestras tropas.—La anemia, las fiebres y el vómito.—Insuficiencias sanitarias.—La repatriación.—El general Linares.

Santiago de Cuba 4.

Estado extenuación de los soldados prolongada permanencia de las fuerzas en reducido campamento designado americanos, sin tiendas, que ellos tienen y nosotros carecemos, el cambio de alimentación del arroz y aceite en carnes conservadas, la coincidencia de ser este el período de las lluvias, determinan alarmante crecimiento de hospitalidades al extremo de existir en Santiago 3.000 enfermos, además de los existentes en las enfermerías de Palma, San Luis y Songo, y 1.500 en Guantánamo y hospitales de Baracoa y Sagua de Tánamo, registrándose hasta 12 y 14 defunciones diarias.

Insuficientes camas para tantos enfermos, que probablemente aumentarán, por lo que considero conveniente comenzar repatriación por enfermos, para lo que necesitaría conocer barcos que vendrán, expresando los destinados a hospitales y los que conducirán cuerpos.

Herida general Linares sigue su curso sin complicaciones, aunque persistiendo agudos dolores.

Como no tuvo variación sensible desde último parte, ni por esto conocimiento a V. E.—Loral.

DE FILIPINAS

(DE NUESTROS CORRESPONSAL PARTICULARES)

Noticias de Manila.—Merrit y Aguinaldo.—«La humanidad» de los yankees. El asedio de Manila.—Las disensiones entre rebeldes.

Londres 5, 10'15 m.

Se han recibido nuevos telegramas de Hong-Kong con noticias de Filipinas.

El general Merritt se ha visto obligado a adoptar una actitud enérgica frente a Aguinaldo, de resultados de la cual éste se muestra menos exaltado.

El jefe rebelde ha pedido permiso para que sus fuerzas entren en Manila cuando los norteamericanos se apoderen de la ciudad.

Aguinaldo se esfuerza ahora en congraciarse con Merritt, para evitar que los filipinos sean desarmados, como los norteamericanos parece que piensan hacer.

Sin embargo, por los telegramas que me refiero, las energías de Merritt con Aguinaldo se limitan a tenerle a raya en aquello que pueda interesar directamente a las armas norteamericanas; pero no llegan a impedir que los tagalos den rienda suelta a sus feroces venganzas contra los españoles.

Es más, los prisioneros peninsulares que tiene en su poder Merritt, como los que tiene Dewey, son entregados a Aguinaldo, y éste, a ciencia y paciencia de los yankees, los dedica a las más duras y humillantes faenas, incluso a la de tirar de carretas.

Los insurrectos siguen atacando a Manila y disparando sus cañones sobre las posiciones avanzadas, habiendo conseguido ya hacer llegar algunos de sus proyectiles a la ciudad.

En el resto de la isla de Luzón comienzan los jefes tagalos a reconocer menos la autoridad suprema de Aguinaldo, haciendo alardes de independencia, siendo muchos los que van declarando los territorios que dominan, en cantones independientes.

Reyer.

LAPAZ

(DE NUESTRO CORRESPONSAL PARTICULAR)

La repatriación de las tropas de Puerto Rico.

Nueva York 5, 8'7 m.

Un correspondiente de Washington, diciéndose bien informado, afirma que en la última entrevista entre Mac-Kinley y Cambon se trató de las condiciones en que se verificaría la evacuación de Puerto Rico por las tropas españolas.

Dicho correspondiente añade que, cediendo a las instancias del embajador francés, Mac-Kinley y varios ministros propondrán en el primer Consejo que las guarniciones españolas de

la pequeña Antilla sean repatriadas con armas y banderas.

Azor.

Impresiones americanas.

Nueva York 5, 8'30 m.

En su entrevista con el presidente Mac-Kinley, M. Cambon insistió, poniendo en ello todo su esfuerzo, en conocer cuál sería la política de los Estados Unidos respecto a Filipinas.

El presidente Mac-Kinley se negó obstinadamente a exponer cuáles eran sus miras en el asunto.

M. Cambon insistió también en la imposibilidad de que España evacue inmediatamente a Puerto Rico.

Se dice que solo pudo, en esto, obtener M. Cambon, que si las guarniciones se rinden, las tropas sean repatriadas como se hizo en Santiago de Cuba, y que oficiales y soldados con serven sus armas.

El ministerio de la Guerra ha calculado el coste de la repatriación de todas las tropas españolas que hay en Cuba, y ha decidido Mr. Alger proponer al gobierno que los Estados Unidos soporten el gasto de dicha repatriación, a fin de que no se demore dicha evacuación.

Ninguno de los diplomáticos que directa ó indirectamente intervienen en las actuales negociaciones preliminares para la paz, creen que las del tratado definitivo puedan durar menos de tres meses después de firmarse los preliminares.

Azor.

Opiniones de la prensa inglesa.—Noticias sobre la negociación.—Exigencias y concesiones.

Londres 5, 8'40 m.

La opinión unánime de esta prensa es que la paz se hará seguramente sobre las bases de la actual negociación; pero la tramitación, hasta la firma del tratado definitivo, será bastante larga.

Solamente *El Times*, en un cablegrama de su correspondiente en Nueva York, dice que las dificultades para la paz son todavía más grandes que las que habría para continuar la guerra.

Otro telegrama de Washington, recibido aquí, afirma que en la conferencia celebrada ayer entre M. Cambon y Mac-Kinley, éste se mostró dispuesto a conservar Manila y su bahía con carácter permanente, enviando allí hasta 20.000 hombres para garantizarla.

También consignan los últimos despachos de los Estados Unidos, que después de conferenciar con Mac-Kinley, celebró M. Cambon una larga entrevista con el encargado de Negocios extranjeros, Mr. Day, en la cual se trató otra vez de las aclaraciones pedidas por España.

En dicha conferencia —dicen los despachos— se consignó terminantemente la evacuación de Cuba, Puerto Rico y las Marianas, y la cesión de estas dos últimas posesiones ha de preceder indispensablemente a las negociaciones definitivas de paz.

El *Morning Post* dice en cambio, bajo la fe de su correspondiente en Washington, que la respuesta dada a Cambon es favorable a España en muchos



DE SOL A SOL

La luz azul del amanecer caía suavemente sobre el acantilado del inmenso anfiteatro de sierras.

Abajo, en la desmesurada llanura, se agrupaban hasta un ciento de casas grises, construidas toscamente con bloques desiguales, arremacadas a las entrañas de los montes vecinos.

Arboles enclenques bordeaban los linderos del camino, y a la plena luz de agosto sólo se veían en aquellas lindas campas mezuquinos lampazos de un verdor anémico y moribundo.

Comenzaba a amanecer, cuando un grupo de trabajadores, sentados en los bordes de la carretera, esperaba a los rezagados para dirigirse al lugar del trabajo.

Poco a poco fueron llegando los más pezonesos, y en cuanto estuvo el número completo, la cuadrilla de segadores se puso en marcha, camino de la era.

El grupo se componía de más de setenta hombres y mujeres, amén de algún que otro zagalón adelantado en el trabajo. Caminaban alegres y contentos a las primeras luces del día, sin pensar en las fatigas que habían de pasar de sol a sol.

Pocos mozos iban en la cuadrilla; la maliciosa guerra se los había llevado a casi todos, y la moza que no tenía la fortuna de llevar a su amante ausente se había resignado al dolorosísimo papel de vestir imágenes.

Abundaban, pues, los hombres caídos y algún que otro viejo setentón, que mejor estaba para encomendarse a Dios que para la ruda faena de la siega.

—Pero qué demagogos!—decían ellos.— Cuando el hambre aprieta se gurre uno mozo y encapás de too lo del mundo.

Marchaban las mozas delante, comentando con ruidosas carcajadas los incidentes del baile de la noche anterior, cual de ellas se había quedado sin bailar y cual otra no había parado en toda la noche.

Detrás iban los hombres, y entre ellos María Cruz, la moza más linda de toda aquella serranía.

María Cruz, por razón de su extraordinaria hermosura, había sido y aun era odiada cordialmente por todas las mozas solteras del lugar, que veían en aquella cara de cielo un formidable enemigo.

En más de una ocasión hubo gresca entre novios y novias por si estos miraron ó dejaron de mirar; pero María Cruz había sido elido o tenorio a raya, con lo cual se echó encima una nueva carga de odios y de rencores.

Desde que le pasó lo que le pasó equivocada el trato de las mozas; habiase tornado tristonra, y siempre procuraba trabajar al lado de los viejos.

La historia de María Cruz era vulgar. Había nacido en un pueblo de la sierra, se había quedado sin padre ni madre, y debido a la buena voluntad de una vecina que la recogió, pudo llegar a moza.

Oyó impasible los chicleos y demandas de todos los mozos del lugar, sin paramientos en ninguno, y aun cuando dijeron y dejaron de decir, lo cierto es que la muchacha no había pasado las fronteras del respeto.

Pero como lo que no sucede en cien años suele suceder en un minuto, aconteció que Eduardo, un real mozo, sargento de caballería, llegó al pueblo conveiente a pasar tres meses para volver de nuevo a Cuba.

Sin duda a María Cruz no le parecieron del todo mal los amorosos arranques del soldado, y accedió gustosa a sus tiernas demandas.

Eduardo era un hombre a carta cabal y no hubiera faltado a una promesa por nada del mundo.

Dios le ampararía, y al volver de Cuba vencedor, llevaría a María Cruz al altar, satisfaciendo así la deuda que con ella había contraído.

Por desgracia Eduardo no pudo cumplir su palabra, porque los leídos del lugar supieron por los papeles, que el sargento había muerto gloriosamente en el campo de batalla.

—¿Qué le restaba, pues, hacer a María Cruz? Llorar su desgracia y cuidar de su hijo. ¡Trabaja! Trabaja mucho para poderlo sacar a flote.

Comenzaba ya el sol a iluminar con líneas de fuego los bordes de la crestería de sierras, y ya faltaba poco para llegar a la era.

—Anda que hoy—dijo uno,—mos vamos a achicharrar vivos.

—Sí, que ya escocienza a picar—dijo una moza.

—Pues mira tú María Cruz, haberte traído el orio a la era.

—¿Y aonde queiréis que lo deje?—contestó uno de los viejos.

—Báde que le pasó esa escogencia se ha quedado la proba más sola que la luna.

La tía María Josefa había emprendido por plantaría de patas en el arroyo, y ella de algo ha de comer, y la criatura que se mara ó morirse de hambre. ¿Aonde queiréis que la deje.

—Si hubiera emprendido por ser como debía de ser, no le hubiera sucedido lo que le sucede.

—Vamos, caya tú—dijo un mozo,—que púd ser que Dios te castigue.

—¿A mí?—contestó la moza.

—A ti, y qué que sea con mi presencia.

Los trabajadores rieron a carcajadas y en este punto llegaron al lugar del trabajo.

Bien pronto dieron principio a la faena. María Cruz, después de besar al niño, le acostó cuidadosamente sobre un haz de paja colocado debajo de un carro, cuya tablas hacía las veces de sombrero, y allí dormía el pequeño tranquilo, teniendo por

compañero un perrillo flaco y gruñón, propiedad del capataz de la cuadrilla.

A los pocos minutos de llegar dió principio el trabajo.

¡He dicho el trabajo! Comenzó el martirio, la batalla, pero batalla sin cuartel, sorda y formidable.

Eran cerca de las doce del día, y pronto los segadores iban a descansar hasta las tres de la tarde.

El sol se desplomaba sobre el suelo achicharrado, que brotaba lumbre; un incendio caía de lo alto, y otro incendio brotaba de la tierra. De las enormes sierras venía el aire ardiendo como si escapara de las entrañas de un horno.

Hombres y mujeres, encorvados, sudorosos, medio muertos, trabajaban sin quejarse.

se; el viento les había apretado demasiado la garganta para que ni aun suspirar pudiesen.

Las mujeres se habían desabrochado los corpiños sin miedo a miradas livianas, porque desde la frente hasta los ojos de los hombres caía el sudor como una cortina de agua. Y en mitad de aquel sordo trajín solo se oía el seco *pas* de la hoz, y entonces los haces resaca de rubias espigas caían sobre

latierra generosa, mientras las hoces brillaban hechas por los resplandores de un sol de justicia.

El capataz dió el alto, y todos los de la cuadrilla suspiraron con satisfacción, ¡iban a comer! ¡iban a descansar tres horas! ¡qué suprema felicidad!

María Cruz corrió al carro para coger al chiquitín, y de pronto dió un grito sordo, que fué más bien un rugido de pantera.

—¿Pero qué pasa, mujer, qué pasa?—dijeron los segadores.

—¡Virgen mía de mi alma! ¡que no respira, que no respira!

Uno de los mozos rció con agua la cara del pequeño, pero todo fué inútil.

María Cruz, debajo del carro, apretaba al chico contra su pecho, que echaba lumbre.

Hombres y mujeres, unos más otros menos, compadecieron la desgracia.

Desde las tres de la tarde hasta la puesta del sol, no se oyó más en la era que el llanto desconsolado de María Cruz y el seco *pas* de las hoces hincándose montones y montones de rubias espigas.

Cuando comenzó a anochechar empundieron todos el camino de la aldea, y a ella llegaron cuando la campana de la iglesia tocaba el Angelus.

A la tarde siguiente enteraron al niño y todas las mozas del lugar fueron a dar el pésame a María Cruz.

Ella las miraba sonriendo.

Cuando vino la noche María Cruz salió del pueblo para no volver más.

Camina de prisa por la carretera diciendo en voz alta: —¿Para qué quiero trabajar? ¡Bah! Ya no trabajo más.

Muerto uno en Cuba y otro en la aldea, ¿para qué quiero nada?

Y la moza venía a la luz de la luna camino de Madrid saboreando las venganzas de su hermanura salvaje.

Manuel Paso.

puntos, sobre los cuales se han hecho concesiones.

Reyer.

La comisión mixta.—Una idea yankee.

Nueva York 6, 9 m.

Parce decidido que la comisión mixta que ha de discutir el tratado definitivo de paz, se reunirá en París.

Una noticia completamente inédita y curiosa circula hoy respecto á las condiciones de paz.

Dícese que en vista de las dificultades que el clima de la isla de Cuba ofrece al ejército norteamericano, se ha sugerido la idea de que, teniendo España tropas completamente aclimatadas, pudiera tomar á su cargo el mantenimiento del orden y la protección de sus nacionales hasta la total organización de la isla de Cuba.

Azor.

Telegramas de Fabra.

(Recibido el 5). Por cuenta del gobierno español ha sido estado el vapor correo francés Cheribon, para repatriar á España 2.500 soldados de Santiago de Cuba.

Marsella, 4.

(Recibido el 5). Un miembro del gabinete que confiere con el presidente de la república hoy al mediodía ha declarado que la respuesta definitiva de España será comunicada oficialmente á Mr. Mac-Kinley antes de la tarde del sábado.

Washington 4.

Se ha decidido hoy que las tropas americanas de Santiago de Cuba sean repatriadas inmediatamente á los Estados Unidos.

Washington 5.

Esta medida ha sido adoptada á consecuencia de un telegrama del comandante militar americano de aquella plaza, en el que afirma que de continuar allí las tropas, corren el peligro de perecer todas á causa de las enfermedades del país.

Washington 5.

Se asegura que Mr. Mac-Kinley no piensa modificar las condiciones de paz impuestas á España, salvo algunos puntos de detalle que no alteran en su esencia las condiciones.

Las negociaciones van en buen camino. La comisión encargada de negociar el tratado de paz se reúne en París.

En círculos bien informados se da como seguro que la cesión de Puerto Rico y de una de las islas de los Ladrones deberá efectuarse antes de toda negociación.

Nueva York 5.

El vapor español Buenaventura, apresado por los norteamericanos, ha sido vendido en pública subasta en la cantidad de 12.200 dollars.

Nota de la redacción.—Conviene advertir la procedencia americana de las noticias contenidas en algunos de los telegramas que publicamos.

VERANEO

En los últimos días de julio disminuyó el calor tanto en la ciudad de vienes, siempre mucho menor que en años anteriores, como hemos dicho varias veces; pero á primeros de agosto aumenta y se ven los trenes de Santander, Galicia, Asturias, San Sebastián y su línea, bastante animados.

Veremos lo que dura.

Para Santander.—Doña Liboria Morales, viuda de Carabias y su bella hija; D. Emilio Cánovas del Castillo, Alvar (D. Gerardo), Adell, marqués de Comillas, Lozano, Ortega, marqués de Hazas, Ojeda, Bas, Escribano, Pérez de la Janosa, Hernández (D. Victoriano), conde de Giraldo, Martínez Ossa, viuda de Lietzet, señora de Rivero, Díaz (D. Joaquín), Arce y Campos.

Para Reñedo.—Pedro, Biforcos, marqués de Alanzora y Encarnación O'Lawlor.

Para Reinos.—Marqués de Guadalupe.

Para Oviedo.—Señora de Méndez Vico, duque de la Victoria, baronesa de Covadonga, marqués de Monroig y general Lobo.

Para Vigo.—De la Iglesia.

Para San Sebastián.—Viuda de Piña, duque de Tetán, Manisa, Travesedo, marqués de Goicoechea, marqués de Monsalud, J. Castillo, general Rodríguez Rivera, Mazarío, marquesas de la Laguna y de Aguiar, el ingeniero Morer, Peláez (D. Dionisio), viuda de Sáenz y duque de Hornachuelos.

Para Francia.—G. de la Alana y Fontagut.

Para Irún.—Galvalda, Serret, señora de Mogarrieta, Bruno y Carlos Ferrer.

Para Bilbao.—Sobrado, Pérez, Alcocer, Zabala, Mazarredo y Rosita Muro.

Para distintos balnearios, por Zumarraga.—Barbería, Atraguí y conde de Torrepardo.

Para Miranda.—Juan de Rovira, señora de Larraeado, Encio e Ibarrauren.

Para Amurrio.—Urquijo (D. Lucas).

Para Zuazo.—Agrela.

Para Valladolid.—Azcaraga.

Para Medina del Campo.—Marqués de San Mauro.

Para Burgos.—Gurúlday.

Para distintos balnearios, por Monforte.—Recarte, Llanos y la Iglesia.

Para Victoria.—Venoda y marquesa de Gulives.

Para distintos balnearios, por Zumarraga.—Marqués de Mochoa es, Tro, Pérez Ortiz, Oteazá y general Felipe Martínez.

Para Orduna.—Bermejo.

Para Avilés.—Campanones.

Para León.—Vapuer.

Para Palencia.—Oteiza.

Para Coruña.—Conde de Morales de los Ríos.

EL SEÑOR MARTÍNEZ CAMPOS

No ha perseverado el ilustre soldado en el silencio que se le impuso en los primeros momentos de la guerra, y ha hecho perfectamente porque sus opiniones, aunque conocidas, son siempre interesantes para el público.

Ya había dicho repetidas veces al gobierno que él estaba pronto á acudir á su llamamiento, si éste lo estimaba necesario, en cualquiera de las contingencias del conflicto hispano americano, y fueran éstas de la índole que fueran.

«Eso no lo necesitó decir yo—exclamaba el general Martínez Campos—eso lo sabe mi país, eso lo saben todos los gobiernos, porque siempre, siempre, siempre, estoy en disposición de ir donde me ordenen y donde me solicite el interés de la patria. Si el gabinete del Sr. Sagasta lo creyera necesario, yo partaría resuelto de la paz, yo iría á combatir incólme á Cuba, á Puerto Rico, á Filipinas, en la Península, donde fuera preciso, como soldado, bueno ó malo, como soldado de España.»

Y esto se lo manifestó ayer el general Martínez Campos al Sr. Sagasta, como preámbulo que estimaba necesario antes de entrar en la materia de la consulta para la que había sido llamado.

Interrogado el general Martínez Campos dijo que su opinión y su consejo no necesitaba exponerlos, porque bien claramente los dictaban su historia, sus antecedentes en la cuestión colonial, á la que se acudió tarde

con los remedios únicos que la podían salvar.

«Pero además—y ya con esto entró en el fondo de la consulta—yo tenía que repetir ahora lo que dije en el Senado en su última sesión, debatiendo con otros generales y contestando al Sr. Fernando González. Entonces dije, y ahora insisto en ello, que solo un milagro podía salvarnos en una guerra con los Estados Unidos, y que, como ya era viejo, temía la desgracia de no creer en los milagros.

«Lo que ha sucedido estaba previsto. Ahora, que por muchas que fueran nuestras previsiones, jamás pudimos en España imaginar que á tanto alcanzaran nuestras desventuras en serie inabarcable de infortunios: Cavite, la destrucción de la escuadra de Cavite, la rendición de Santiago de Cuba, la ocupación rapidísima y sin obstáculos de Puerto Rico. ¿Quién podía, por pesimista que fuera, imaginar tal cúmulo de desgracias? ¿Quién, por mucha que fuera su idea de la grandeza de los Estados Unidos y de nuestra inferioridad, sospechó nunca que llegase á tal límite nuestra pérdida y ruina.

«Ante la realidad hay que convencerse, y la realidad es esa. Quien la contrario, quien piense que no es así, habrá de crear otra nación y otros instrumentos de su defensa. Dolor grande el consolarlo; pero mayor dolor todavía el no comprenderlo de ese modo.

«No es el gobierno éste, no lo sería otro ninguno el que pudiera variar nuestras condiciones para la lucha, y por eso sería loca imaginar que tiene libertad para no admitir, para rechazar las condiciones que imponga Mac-Kinley, que como todos los vencedores, como todos los que tienen la fuerza, desde que el mundo es mundo, son crueles é imperiosos. No íbamos á encontrar en los que pelean, no para redimir pueblos, sino para conquistarlos, una templanza y una misericordia que jamás tuvieron los conquistadores.

«La paz la debe hacer el partido que gobierna, lo cual no quiere decir que forzosa mente la haga el gabinete actual, que no es todo el partido ni toda la política liberal. Al fin, no parece prudente, ni se debe aconsejar como solución única y necesaria que el Sr. Sagasta, que tuvo la desgracia de no poder evitar la guerra, sea el que afada á ese el instrumento de establecer y firmar las estipulaciones de la paz.

«Esas estipulaciones las deberá concertar aquel que desde el primer instante, y contrariando la opinión corriente, y mirando al bien de su patria, y no succumbiendo á las imposiciones de los que alborotaban, se mostrara partidario de evitar la guerra. Yo no lo designo, ni quiero saber quien es, el que sea; pero alguien será dentro del partido liberal.

«A los otros partidos, á otros hombres, les sería tan difícil como al partido liberal el resolver la cuestión, y empezarian gobernando con el desgaste de fuerza que significa una solución tan dolorosa; pero que tanto más se prolongue, más imposible será restaurar la patria.

«Pero es que hay de tan insana y descarrada opinión que me ve y palpa, y siente esa debilidad. El sentido común que es el mayor servicio que se puede prestar á la patria. Y para empezar á remediarla, es preciso empezar á sentirla y declararla.»

LAS TORMENTAS

Los periódicos de Palencia vienen llenos de tristes detalles y conmovedoras escenas, referentes á la horrible catástrofe sufrida por algunos pueblos de la provincia.

De todos los pueblos, el más dañado ha sido Villamediana, siguiendo Torquemada y Magaña.

En carta que dirigen á nuestro colega El Día de Palencia desde Villamediana, encontramos las siguientes palabras:

«La situación ya empeorándose y la desventura aquí sufrida parece cada vez mayor. De los reconocimientos de casas que vienen practicándose séase la triste consecuencia de que las que amenazan inminente ruina son en más crecido número de lo que al principio se creyó.

Los hundimientos han aumentado también.

Puede decirse desgraciadamente sin exageración que el pueblo se quedará sin la mitad de las casas que le formaban, entre las que se han arruinado ya y las que amenazan ruina.

El espíritu público cada vez más abatido. En un principio la gente parecía no darse cuenta de lo que había pasado, por la confusión que suele reinar en los primeros momentos de toda catástrofe y por el estado de hondo abatimiento en que hubo de quedar el vecindario.

Ahora que hay espacio ya para medir el desastre en toda su extensión, váse comprendiendo la terrible magnitud de la miseria y estos pobres vecinos se acobardan y conduelen más cada vez.

Enormes han sido las pérdidas experimentadas dentro del pueblo, pero también son muy grandes las sufridas en el campo. Aparte de esto, sucede que la inundación desalojando por completo de enseres y de muebles muchas de las casas ha esparcido estos efectos por el campo, siendo de consiguiente muy diversos y crecidos los intereses que en él quedan abandonados.

La fuerza de guardia civil con que aquí se cuenta es insuficiente para la vigilancia que se hace indispensable y tampoco se dispone de personal para recorrer debidamente el campo y procurar salvar de aquellos intereses lo que buenamente se pueda.

El hndamiento de la parte del campo que ha recorrido el núcleo principal de la inundación, puede afirmar que hay una extensión de más de cinco kilómetros cubiertos de muebles y enseres llevados de las casas por la corriente.

Con las cantidades que dejó en el pueblo la comisión provincial se atiende al alimento de los más necesitados.

El efecto se preparan los ranchos diarios, que luego se distribuyen equitativamente entre los menesterosos.

Es tristísimo ver este espectáculo en un pueblo como el de Villamediana, donde jamás hubiésemos llegado á tales extremos de necesidad sin el desastre que ahora hemos sufrido.

El gran número de casas derruidas y ruinosas deja sin albergue á muchas personas, y otras, llenas todavía de pavor, no se atreven á permanecer dentro de aquellas viviendas que parecen más seguras.

Así es que de noche, sobre todo, la gente se congrega en la iglesia, pasando allí rezando y gimiendo, en medio de las prolongadas fatigas de cuerpo y espíritu que llevamos sufridas.

De los últimos datos que se tienen, resulta que la cifra de desgraciados es mucho mayor de lo que se había pensado. Sábese ya positivamente que faltan de Villamediana 60 personas, y supónese que á ese número ascenden los muertos á consecuencia de la terrible catástrofe.

Esto nos afirma en la creencia de que todavía quedan bastantes cadáveres entre los escombros de las casas arruinadas, y que algunos de ellos, arrastrados por la corriente, hayan ido á parar hasta las aguas del Pisuerga, no habiendo sido posible hallarlos, de consiguiente, en el trayecto recorrido por la inundación dentro de este término y del de Torquemada.

DROGUERIA Y FARMACIA

Los hijos de Carlos Ulzurrun. Esparteros 9. ¿Quién por un real no evita padecer de callos? Leed Escofina Losada en 4.ª plana.

EL PAN

Hoy 6 empezará á regir el bando de la alcaldía sobre venta y elaboración del pan.

Truncos dueños de puestos han reclamado al señor alcalde para que se exima de la obligación de vender únicamente en aquellos pan de una sola tahona.

Creemos que el señor conde de Romanones no habrá accedido á la petición, porque esto equivaldría á dejar sin cumplimiento uno de los artículos de las ordenanzas municipales, las cuales, como ya hemos dicho, se aprobaron por la superior autoridad para que se cumplieran, y por tanto, el alcalde no puede derogar, sin acuerdo del Ayuntamiento y conformidad del gobernador, lo que está escrito para ser cumplido.

Es preciso que el público tenga presente los siguientes extremos: El vecindario está obligado á exigir el peso del pan en el momento de adquirirlo. Esto es de suma importancia, y de llevarse á la práctica, depende que rese de una vez el fraude que viene cometiéndose por determinados tahoneros.

Desde hoy las piezas de pan caudal constarán de 1.000, 600 y 250 gramos. Los panceillos franceses pesarán cada cinco un kilogramo, y las barras de Viena 140 gramos cada una.

Con el fin de compensar al público la pequeña y aparente molestia que puede originarle el acto de pesar el pan, los fabricantes, á condición de que aquél les ayude y obedeciendo gestiones de la alcaldía, han fijado el precio del citado artículo de primera necesidad en 60 céntimos el kilogramo, 25 céntimos los 500 gramos y 13 céntimos los 250.

Este precio se hace extensivo á los panceillos franceses, en relación á las cinco piezas que entran en el kilo.

Desde hoy no se permitirá la venta de pan en carbonerías, puestos de frutas, ultramarinos, etc.

Únicamente se consentirá la expedición del pan en leales básculas á uso solo y exclusivo objeto.

UN HUNDIMIENTO

Ayer mañana ocurrió un importante hundimiento en la calle del Arsenal.

Próximo á la acera donde está enclavada la zapatería de Sr. Vega, empezó á salir agua en abundancia, procedente de una canería que se había roto.

Todo el pavimento de la calle quedó cubierto de agua, y á poco sonó un ruido extraño y seco, acompañado de fuerte trepidación.

El público, poseído de pánico, empezó á correr y nadie se daba cuenta en un principio de lo ocurrido.

Todas las losas de la acera referida, en una extensión de 12 metros, se hundieron. El hueco alcanzó á más de una manzana. Un farol del alumbrado público también se hundió, quedando fuera solamente la farola.

Una niña de corta edad que transitaba por el lugar del suceso al verificarse el hundimiento, se salvó milagrosamente. Sobrecogida de espanto, salió corriendo.

El pavimento de asfalto ha quedado al aire. Debajo se ve un profundo hoyo lleno de agua, ignorándose su anchura y profundidad.

Los edificios se han resentido. Las autoridades adoptaron medidas para evitar mayores daños y garantizar la seguridad de los vecinos y transeúntes.

TENTATIVA CRIMINAL

De El Regional de Sevilla: «Un suceso criminal ha ocurrido en La Unión (Murcia), que podía haber causado innumerables desgracias.

El domingo á las ocho de la mañana, cuando en la iglesia de Nuestra Señora del Rosario se estaba celebrando el santo sacrificio de la misa, fué sorprendido infraganti un muchacho de unos 12 años de edad, que estaba escondido fuera de una macha que comunicaría á tres grandes cartuchos de dinamita que previamente había colocado en el interior del templo, con animo de hacerlo volar.

Si un guardia municipal no hubiese llegado á tiempo para apagar dicha mecha, el criminal atentado habríase realizado causando gran número de víctimas, pues el templo hallábase materialmente lleno de bota en bota.

Las fuerzas del regimiento de Sevilla, destacada en aquella ciudad, encontrábase también en el interior de la mencionada iglesia oyendo la misa.

Presumiéndose que el muchacho detenido servía inconscientemente de instrumento á varios inhumanos seres que fraguaron sus criminales propósitos y no tuvieron el valor de realizarlos por sí mismos.

El muchacho fué enviado inmediatamente á la instrucción de diligencias.»

CUERPO DE SEGURIDAD

Las detenciones hechas por la fuerza de dicho cuerpo durante el mes anterior, son las siguientes:

Por riña y escándalo, 1.146.—Por lesiones, 158.—Por hurto y robo, 43.—Por atropello, 18.—Por desatate, 7.—Por actos inmoraes, 3.—Por homicidio, 1.—Por embriaguez, 23.—Por mendicidad, 450.—Por prostitución, 123.—Por monederos falsos, 1.—Por suicidios é intentos, 8.—P. casta, 2.—Total, 1.388.

Auxilios humanitarios, 155.—Incendios, 5.

En el Diario de Gobierno de Portugal, recibido ayer, aparece el decreto nombrando comendador de la orden de Cristo, al conde general del ejército español D. Federico Sánchez de Santarém, jefe de campo del primer cuerpo de división Sr. Borbón y Castellví.

Ha sido ascendido á jefe de negociado de segunda clase el inteligente funcionario del cuerpo de Correos, D. Gabino Rodríguez de Llanos.

Ha fallecido en Lismore (Escocia) cuando de se proponía buscar descanso á sus trabajos múltiples que le producían su incansable actividad y sus portentosas iniciativas, Mr. Tomás Sopwith.

Entusiasta decidido de España, donde era conocido el finado, no hace muchos días demostró en la prensa, en el traducción de las ideas predominantes en los principales periódicos ingleses, acerca del porvenir de la isla de Cuba, que su amor á España era mayor que el vínculo que sus cuantiosos intereses en este país le unían á nosotros.

Reciba su distinguida familia la expresión de nuestro pésame más profundo, que alcanza á muchos españoles que tuvieron el honor de tratarlo y de admirar las prendas de carácter que adornaban al señor Sopwith.

ESTADO ATMOSFERICO. El día 5 en Madrid ha variado poco respecto del anterior. El termómetro centígrado del óptico señor Oliva (19, Principio, 21) marcaba á las siete de la mañana 26 grados; á las doce del día 24, y á las cuatro de la tarde 30,2. La temperatura máxima, de la sombra, fué de 27,8; la mínima, de 19,4. El barómetro continúa fijo en 713; buen tiempo. —Ayer no llovió en ninguna provincia. La temperatura máxima á las nueve de la mañana fué de 30 grados en Alicante; la mínima de 17,6, en Burgos.

donos que adelantan mucho las obras de la báscula terrena, merced al celo del padre Cámara y á las cantidades que con tal objeto vienen recaudándose de todas partes.

Ante el Sr. García Montor, director general de la Deuda, y algunos altos funcionarios de dicho departamento, se ha celebrado ayer mañana el concurso para la adjudicación de elaboración de papel y estampación de 41.950 títulos de Deuda interior.

La proposición más económica presentada por los Sres. Portabell y Moles, asciende á 6.040,90 pesetas. Sigue en orden de economía la de los Sres. Rivadeneira, que asciende á 2.848,50, y por último, la del señor Ayral, que importa 23.0750 pesetas.

La economía que puede resultar para la Hacienda, aceptando la proposición más ventajosa, es de 17.072,50 pesetas.

EXTRANJERO

FOR TELEGRAMO

Italia y Colombia.

El plazo concedido por el gobierno italiano al de Colombia para que satisfaga las reclamaciones pendientes parece que no se relaciona con las gestiones hechas en esta relación por los gobiernos de Inglaterra y Norte América. Era un acuerdo anterior á las mismas.—Fabra.

Bismarck y la prensa socialista.

La prensa socialista alemana se declara contraria al culto de los seres tenidos por sobrenaturales, y refiriéndose al príncipe de Bismarck añade que circunstantes fortuitas más que propios merecimientos contribuyeron á su notoriedad.

«La leyenda de Bismarck—dice un diario—no durará lo que la de Napoleón ha durado en Francia, y podremos consueptarnos felices si en el período ordinario de la vida de un hombre se consiguen limpiar los estallos de Anguila de la basura que ha ido amontonando en ellos la corrupción financiera y política de la era de Bismarck.»—Fabra.

Fracaso de un empréstito.

La ingerencia del gobierno ruso ha hecho fracasar la contratación del empréstito para con varios banqueros ingleses, cuando ya se hallaban acordados los términos del mismo.—Fabra.

Inglaterra y América.

El periódico Manchester Guardian, dice que se han hecho muy apremiantes gestiones cerca del príncipe de Gales, para conseguir que en el año próximo haga un viaje á los Estados Unidos.—Fabra.

NOTICIAS DE ESPECTACULOS

MARIA TUBAU.—No es cierto, como ayer decía El Imparcial, que la compañía de María Tubau se haya embarcado en Barcelona en el vapor Orión para Buenos Aires.

Apunte continue la aplaudida primera actriz preparando dicha compañía, para por último actuar algunos pequeños detalles, y desde que se proyectó esta exornación artística se fué, para el caso de realizarse, la fecha del 29 de agosto para el embarque de la compañía en Lisboa.

PRINCEPE ALFONSO.—Mañana domingo se pondrá en escena por tarde y noche el popular drama titulado Zaragoza, para cuya obra se ha contratado una magnífica rondalla y un escogido cuerpo de baile, presentándose también la célebre estudiante española. Amanzará los intermedios la banda del regimiento de San Fernando.

Bolsa de Madrid.—Cotización del 5.

Table with columns: FONDOS PÚBLICOS, DEL 4, DEL 5. Rows include 4 0/0 perpetuo interior, Fin corriente, Serie F, etc.

CAMBIOS

Londres, vista, 55 00. París, vista, 55 00.

Telegramas Max, Propper y C. París 5, 230 t. Cierre oficial: Portugal, 00-00. Ext. español, 42-25. R. Francesa, 000-00. Italiano, 00-00. Alicante, 000-00. Turco, 00-00.

Barcelona 5, 350 t. Alicante, 00-00. Norte, 24-30. Amortizable, 00-00. Aduanas, 86-00. Cubas 1886, 60-00. Filipinas, 66-50. Idem 1890, 59-50.

En el correo.

Sin operaciones.

Telegrama de la Agencia Fabra

París 5. Apertura de la Bolsa de hoy: Exterior español, 43-00. S por 100 francos, 103-57.

Londres 5.

Apertura: Exterior español, 40-00. París 5. Después de la hora oficial ha cerrado hoy: Exterior español, 42-20. S por 100 francos, 103-56.

LAS CONSULTAS

El Sr. Canalejas ha telegrafiado contestando á la invitación del gobierno que asila en el expreso de ayer y que hoy llegará á Madrid.

Los señores conde de Caspe y Marín vendrán á Madrid por ocupar el cargo comandante en jefe de cuerpos de Esercitor, pero darán su opinión como Esercitor generales que han sido de Filipinas y de Cuba.

Del resultado de todas las consultas hechas, aparece una gran mayoría en favor de la tendencia de la paz.

A parte del Sr. Romero Robledo, el resto de los consultados así lo ha sostenido, con más ó menos distinción, en cuanto á la forma, y algunos en cuanto á la autoridad del actual gobierno para hacer la paz.

En esto último insistió el general Martínez Campos, porque entiende, entre otras razones, que el gabinete que haga la paz ha de gastarse mucho, y que no debía comprometerse con ello el prestigio del jefe del partido liberal.

Queda siempre una gran mayoría en favor de que sean los liberales y el propio gobierno actual los que terminen la paz, pero así por acabada toda la cuestión internacional, para que el gabinete primero que le suceda pueda desde luego dedicarse al grave problema de la liquidación de la guerra, y del comienzo de la reconstrucción del país.

El Sr. Sagasta da cuenta de las conferencias á los ministros y á S. M. la Reina, pero al parecer se halla completamente descartado el temor de que pueda surgir una crisis con motivo de lo expuesto en dichas conferencias.

La más elemental de las previsiones aconsejaba, sin embargo, el ruego de que permaneciera en Madrid los consultados tres ó cuatro días para el caso de una posible complicación del problema interior. Pero eso lo han hecho, pero á principios de semana regresarán á los puntos donde se encuentran.

El general marqués de Estella llegó ayer tarde, á última hora, á Madrid, procedente de su posesión de Robledo, y á las ocho visitó la Presidencia, para conferencia con el Sr. Sagasta.

Se hallaban aún los ministros en Consejo al ruego del presidente, aguardando el despacho de éste á que terminasen.

Cerca de tres cuartos de hora duró la conferencia, en la que, como en todas, el Sr. Sagasta entró al marqués de Estella de los términos en que la cuestión se halla de los términos en que se relaciona con el problema de Archipiélago Filipino.

El general Primo de Rivera insistió, con respecto á este asunto y en un sentido general, en los puntos de vista que expuso al pronunciar su último discurso en el Senado.

Pero en cuanto al problema concreto agregó que era muy complejo y muy difícil de ser apreciado, por lo tanto, desde aquí, que no estimaba suficientes para un juicio completo los datos suministrados, creía que solo podían emitirlos los gobernadores generales y generales en jefe, que por razón de su cargo y por las responsabilidades que éste les imponía, se hallaban en estado de apreciar la situación con verdadero conocimiento de causa.

Ya faltan muy pocas consultas. Ni el almirante Chacón ni el señor conde de Almirante vendrán á emitir sus opiniones, habiéndose excusado con achaques de falta de salud.

A uno y á otro se les ha enviado un extracto de las condiciones de paz para que puedan enviar su opinión.

El general Calleja llegará hoy por la mañana, así como también el Sr. Canalejas, y en seguida visitarán al Sr. Sagasta.

El Sr. Castelar dirigió un telegrama muy expresivo, diciendo cuánto sentía no poder acudir al llamamiento del gobierno para dar su opinión verbalmente, pero anunciando que, en vista de esa dificultad, enviaba una carta, en la cual formulaba sus juicios acerca de todos los puntos que estimaba podía comprender la consulta. La carta debió llegar anoche.

También el Sr. Linares Rivas ha escrito una carta al gobierno ratificando la opinión favorable á la paz que adelantó por telegrama.

En cuanto al general conde de Caspe contestó que no podía

CONSEJO DE MINISTROS

Terminó á las nueve de la noche. El Sr. Sagasta dió cuenta del alcance y significación de las consultas hechas hasta el presente sobre la paz ó la guerra.

El Consejo de ministros concedió excepcional interés al parecer del partido de unión conseral y de las fuerzas políticas representadas por el señor duque de Tetuán, que estiman que procede ajustar la paz si no hay elementos bastantes para combatir, salvando en las negociaciones lo que se pueda.

Se ocupó en seguida el Consejo de la cuestión capital: de las negociaciones de paz.

El señor ministro de Estado dió cuenta de telegramas que aclaran el texto de las condiciones de paz propuestas por los Estados Unidos.

Los despachos recibidos no alteran, ni para agravar ni para atenuar, las condiciones de paz que pretenden imponer los americanos.

En ellos no se habla de indemnización ni de la deuda de Cuba, tampoco se hablaba en el primitivo texto.

Al haber las aclaraciones pedidas y oído el parecer de personas políticas de todos los partidos, creyó el gobierno español que debía proceder á contestar al de Washington.

Habló por casi todos los ministros de los términos en que se debía redactar la nota, de acuerdo con las delimitaciones anteriores del gobierno y con el sentido de la gran mayoría de los personajes consultados, y quedó encargado el señor duque de Almodovar de formular un proyecto de nota de contestación, que llevará esta tarde al Consejo de ministros, que se reunirá nuevamente á las cinco.

En este Consejo quedará acordada la nota definitiva, en la cual se contestará á las condiciones señaladas por los Estados Unidos, y es posible también que se haga alguna indicación respecto al armisticio, para negociar el tratado de paz.

Aunque no se ha gestionado todavía acerca del punto donde éste ha de negociarse, es lo más probable que sea en París como sitio neutral. Previamente se determinarán también cuantos han de ser los representantes españoles y americanos que han de formar la comisión encargada de redactar este tratado.

De Manila no hay noticias. De Cuba se dió en Consejo la nota triste de los 6.000 soldados que están en enfermos en Santiago, lo que se explica por su calidad de prisioneros, que supone no están en el distrito de vida regalada ni muchísimo menos, y por los rigores del sitio y de la campaña sufridos entre privaciones, desnutrición e inclemencia del tiempo en época de lluvias torrenciales.

Esto hizo pensar al gobierno en la necesidad de acelerar todo lo posible la repatriación.

De Puerto Rico se sabe que las fuerzas americanas siguen su movimiento de avance, y que crecido número de buques se hallan delante del puerto de San Juan, sin hacer más desembarcos, porque no los estiman necesarios.

El Consejo despachó algunos expedientes sin importancia. El único que tiene, y fué aprobado, es el relativo á la autorización para aumentar hasta 2.500 millones de pesetas la circulación fiduciaria del Banco de España, aumentando también las garantías en la proporción que marca la ley.

El señor ministro de la Gobernación manifestó que no ocurría novedad alguna de orden público en toda la Península.

Ayer, á las cinco de la tarde, tomó el hábito de religiosa, en el convento de clarisas calzadas de La Colonia (camino de Carabanchel), la señorita Concepción Escorbano, hija del conde de Riquelme y de la condesa viuda de Montarco, representada por su bella y simpática hija María.

PROVINCIAS

FOR TELÉGRAFO

Los carlistas.—El conflicto del gas.—Palma 4.

El periódico La Unión republicana asegura haber estado aquí durante algunos días un emisario de D. Carlos, que se limitó á conferenciar con los prohombres del carlismo.

Como consecuencia de la subida del gas, los dueños de los establecimientos han acordado cerrar las tiendas á las ocho de la noche.—Fabra.

Billetes falsos.

Barcelona 5, 10 m. Los mozos de escuadra y el somatén prendieron, en el término de San Quirico de Besora, á tres sujetos expendedores de billetes falsos con el busto de Goya, los cuales habían sido ya distribuidos profusamente.—Figuerola.

En riña.

Guadalajara 5, 1 t. En el pueblo de Fuenbellida ha ocurrido una reyerta entre los hermanos Cosme y Eustaquio Pablos Abad, y los también hermanos Hermenegildo y Mariano García, resultando muerto el primero y herido Eustaquio.

Los autores del hecho han sido puestos á disposición del juzgado, ocupándose los cuchillos con que cometeron el crimen.—Martín.

Cogida de Reverte.

Victoria 5, 6 40 t. La corrida de Benjumea, superior. Entradada, un lienzo. Muchas mujeres hermosas. El primero mató tres caballos. Minuto, después de una faena lucida, lo despachó de una estocada contraria.

En el segundo, los matadores hicieron quites muy adornados y aplaudidos. Reverte hizo una faena superior y dejó una estocada buena.

El tercero era toro magnífico, noble y de poder. Reverte intentó sacarle la divisa y sufrió un achuchón que le hizo caer al suelo, siendo enganchado y corneado aparatosamente. Retróse á la enfermería cojeando.

Reconoció allí, se le apreció una herida de 5 centímetros en la pierna derecha. Minuto se encargó de despachar el resto de la corrida, quedando muy bien.—Mencheta.

Escuela Veterinaria.

Santiago 5, 6 30 n. Invitada la prensa por el alcalde, señor maqués de Casa Pardiñas, acudió á una reunión celebrada en el Ayuntamiento, para acordar con los propietarios la adquisición de terrenos destinados al nuevo edificio de escuela veterinaria, campo experimental y estación pecuaria, creados por proyecto del Sr. Montero Ríos en 1894.

El alcalde recordó los beneficios que el Sr. Montero Ríos había hecho á general y el proyecto que al público en general reportarían los nuevos establecimientos que han de crearse.

Los propietarios allí reunidos dieron las mayores facilidades para el proyecto, y uno de ellos, D. Manuel Calvo, cedió gratis una parcela.

Los planos han sido ejecutados por el arquitecto del ministerio de Fomento D. Antonio Bermejo.—Castro.

La cuestión del gas.

Palma 5, 10 n. Ha aumentado hoy el cierre de tiendas que se inició anoche, á consecuencia de la subida en el precio del gas.

Este aumento aparece ostensiblemente que obedece al propósito de dar algún descanso á los dependientes.—Mencheta.

Procesión.

Victoria 5, 6 40 t. En este momento se está verificando la procesión, que resulta magnífica. La profusión de faroles de la misma causa un efecto sorprendente.

Reina grandísima animación.—Mencheta.

CAMILLA PARA HERIDOS Y ENFERMOS

Hace algún tiempo nos ocupamos de una camilla ideada por nuestro amigo el condejal D. Luis Drake de La Cerda. Examinada pocos días ha por el ministro de la Guerra y el alto personal de Sanidad militar afecto á dicho ministerio, se hicieron diferentes experiencias, que dejaron muy satisfechos á todos.

El tipo presentado y que describimos en otra ocasión, es de lujo y destinado al servicio de jefes superiores. Con gran economía puede construirse el modelo para oficiales y tropa, y en esta última clase, por medio de unas tiras de lona, puede lograrse que cada camilla transporte dos enfermos ó heridos.

Un solo hombre maneja el vehículo, el cual va provisto de ruedas con llanta de goma no neumática, y modelo adoptado por el ejército alemán para sus ciclistas.

La camilla, fija por sencillo procedimiento, puede servir de cama para curación, á cuyo efecto tiene su colchoneta dividida en varios almohadones, estando uno de ellos, queda en descubierta el miembro en el cual ha de operarse.

Después de estudiar esta camilla y las reformas que se proyectan, creemos fácil sea adoptada por nuestro ejército.

SUCESOS

¿Suicidio ó accidente?

Las vecinas de la casa número 4 duplicado de la costanilla de San Pedro han sido ayer mañana testigos de un triste suceso.

Serían las diez y media cuando se dejó oír un ruido parecido al que produce el choque de un cuerpo humano sobre el pavimento, poniendo en alarma á cuantas personas llegaron á percibirlo.

María Alonso y Julia del Peso, vecinas de la casa citada, salieron al patio, en donde encontraron tendida y con una herida en la región parietal derecha, á Hipólita Gutiérrez, de 73 años de edad é inquilina del cuarto segundo de la misma finca.

Se apresuraron á socorrerla, trasladándola al piso que habitaba en compañía de unos sobrinos, los cuales estaban ignorantes de lo sucedido.

Avistado el médico de la casa de socorro respectiva, se presentó en el lugar del suceso, pudiendo apreciar el gravísimo estado de la paciente, la cual debía de existir á los pocos momentos.

Hay quien cree que no se trata de un suicidio, sino de un accidente puramente casual, y los que tal opinan, se fundan en que Hipólita Gutiérrez no tenía aparentes motivos para atentar contra su vida, y que lo ocurrido no se debe á otra causa que al haber perdido aquella el conocimiento, desplomándose al patio en los momentos en que procedía á descender la cortina de una ventana que corresponde á la habitación destinada á comedor.

¿Hidrófobo?

Un guardia de la Casa de Campo, anciano de sesenta y tres años de edad, fué ayer mordido por un perro de su propiedad, al que dió muerte por si acaso estaba hidrófobo.

Las mordeduras carecen de importancia. Ahora falta averiguar si el perro estaba ó no rabioso, para lo cual se procederá al examen del cuerpo del can.

Caida desgraciada.

Una niña, que estaba jugando en la calle de San Bartolomé, se cayó, causándose la fractura de la clavícula derecha.

Incendio.

En una posada de la calle de Toledo, esquina á la de la Sierpe, se declaró en la madrugada de hoy un incendio que pudo ser dominado fácilmente y sin pérdidas de consideración.

Una señora sufrió ligeras quemaduras en una mano y un brazo, que le fueron curadas en la casa de socorro del distrito.

PARTIDO SOCIALISTA.

El comité provincial del partido socialista obrero pone en conocimiento de todas las colectividades socialistas que, por opinión casi unánime del partido, el quinto congreso del mismo se verificará en Madrid tres meses después de concluirse la guerra entre nuestro país y los Estados Unidos.

Según dice El Diario de Burgos, se ha descubierto en el Banco de España una defraudación que asciende á la suma de 60.000 duros.

No se sabe cómo ha podido cometerse el robo ni quiénes sean los autores ó el autor de él.

Por los intereses del ministerio de la Guerra se está procediendo al levantamiento del plano que ha de servir de base al contrato que se ha de celebrar entre dicho departamento y el Ayuntamiento para la expropiación del terreno que se ha de ocupar en el ensanche y regularización de la plaza de Madrid.

Cerca de Puerto Real ha sido hallado el cadáver de D. Juan Mata y Ortonero, persona muy conocida en aquella comarca.

Las condiciones en que fué hallado el cuerpo del desgraciado Mata hacen dudar si se trata de un crimen, suicidio ó desgraciado accidente.

Ha fallecido en esta corte el general, procedente del cuerpo de ingenieros, D. Manuel Pujol y Olivés.

Ha quedado canónicamente instalada una comunidad de franciscanos en el antiguo convento de Alcantarinos, de Alcalá de Chisvert.

Ayer se verificaron como estaba anunciado, funerales por el eterno descanso del príncipe de Bismarck en la capilla alemana de la calle de Ventura de la Vega.

Fueron presididos por el embajador de Alemania Sr. De Radowitz, á quien acompañaba su distinguida hija y todo el personal de la embajada y del consulado.

Asistieron los Sres. Sauerwein, presidente de la sociedad alemana de Beneficencia, con sus distinguidas señoras é hijas; Tansend é hija, Veddey y señora y la colonia alemana en Madrid casi en masa.

También asistió el introductor de cmbajadores, Sr. Zareo del Valle.

Han sido destinados en Estado mayor, los tenientes coroneles D. Servando Mareco al cuartel general del segundo cuerpo, y D. Ramón Vivanco á la primera división del segundo cuerpo, pero continuando en comisión en Cuba y los capitanes D. Manuel Aleman, al cuartel general del primer cuerpo, y D. Enrique Alix al del tercero.

Se ha dispuesto que el coronel de ingenieros D. José Casamitjana, actual comandante de ingenieros de Cádiz, pase á Valencia con igual cargo, sustituyéndole en aquél el teniente coronel D. Ignacio Benys.

Se ha resuelto, atendiendo una reclamación hecha por un oficial primero de Oficinas militares que se encuentra en expectativa de embarque para Filipinas, que á los jefes y oficiales que se hallen en analoga situación, se les acredite el sueldo entero de su empleo en los meses de enero y febrero últimos, si en éste no hubiesen obtenido colocación.

La Gaceta de hoy contiene las siguientes disposiciones: FOMENTO.—Leyes incluyendo en el plan general de carreteras del Estado las que se expresan.

—Real decreto declarando la necesidad de la ocupación de unos terrenos en término de Béjar con destino al ferrocarril de Plasencia á Astorga.

—Otro declarando jubilado á D. Ramón García Hernández, inspector de segunda clase del cuerpo de ingenieros de caminos, canales y puertos.

GRACIA Y JUSTICIA.—Reales órdenes nombrando registradores de la propiedad á los señores que se expresan.

ULTRAMAR.—Real orden disponiendo se remitan á la ordenación de pagos de dicho ministerio las relaciones de individuos que han justificado ser pensionistas de las clases pasivas de Ultramar, para que se verifiquen las operaciones necesarias para que pueda abrirse el pago de los haberes que les corresponde.

El plazo de matrícula ordinaria para el curso próximo en la Escuela de Pintura, Escultura y Grabado, estará abierto durante el mes de setiembre, y el de la extraordinaria, abonando derechos dobles, según las disposiciones vigentes, todo el mes de octubre.

Los que aspiren á ingresar en dicho centro, deberán inscribirse en las listas de secretaría dentro de la primera quincena de setiembre, previa la presentación de los documentos exigidos en el reglamento.

El ejercicio de examen dará comienzo el 16 á las ocho de la mañana.

Ha cesado en su publicación el periódico El Republicano, de Alicante, por orden de la autoridad militar.

NOTICIAS DE GUERRA

Washington 5.

El almirante español Cervera y su hijo han sido autorizados para visitar en Newport á los oficiales de la escuadra española heridos.

Según noticias de Puerto Rico el transporte Mnsachussets ha encallado cerca de Ponce, perdiéndose completamente.

Se ha cambiado algún fuego de fusilería, cerca de Juana Diaz, entre las avanzadas españolas y americanas.

Londres 5.

(Vía Bilbao.) Despachos de Santiago, fecha de ayer, anuncian que el general Shaffter recibió orden de marchar inmediatamente al Norte con las fuerzas de su mando.

Seis trasportes americanos que se encuentran ya en Santiago, habrán empezado hoy el embarque de las tropas.

Hong Kong 5.

Aguiñado ha dirigido al cónsul americano de esta ciudad una protesta contra la pretensión de los Estados Unidos de emplear á los insurrectos para luchar en favor de los intereses americanos.

Nota de la redacción.—Conviene advertir la procedencia americana de las noticias contenidas en algunos de los telegramas que publicamos.

Toral en el Supremo.

Aún no está decidido el procedimiento que ha de seguirse en la causa que se instruye con motivo de la capitulación de Santiago.

Lo hecho hasta ahora se reduce al envío de las comunicaciones hechas entre Santiago, Habana y Madrid al Consejo Supremo.

ULTIMAS NOTICIAS

DE LA GUERRA

DE PUERTO RICO

(DE NUESTRO CORRESPONSAL PARTICULAR)

Nuevos desembarcos.—Miles avanza.

Nueva York 5, 4 57 t.

Despachos de Ponce anuncian el desembarco de nuevas fuerzas norteamericanas.

Las tropas de Miles siguen su movimiento de avance y se teme que en Guayama y Aibonito encuentren una resistencia energética por parte de los españoles.

Azor.

LA PAZ

(DE NUESTRO CORRESPONSAL PARTICULAR)

Las condiciones aceptadas.—La actitud de Mac-Kinley.—La suspensión de hostilidades.

Nueva York 5, 5 45 t.

Aquí, con referencia á noticias de Washington, se asegura que España ha aceptado en lo esencial las condiciones de paz propuestas por los Estados Unidos.

Añádese que el presidente Mac-Kinley, al contestar á la nota de España pidiendo aclaraciones, no ha modificado las condiciones antedichas; antes bien, se ha negado á ello en absoluto en las dos entrevistas que ha tenido con M. Cambon.

La creencia general aquí es que las hostilidades se suspenderán el domingo.

Azor

Telegramas de Fabra.

Washington 5.

El almirante español Cervera y su hijo han sido autorizados para visitar en Newport á los oficiales de la escuadra española heridos.

Nueva York 5.

Según noticias de Puerto Rico el transporte Mnsachussets ha encallado cerca de Ponce, perdiéndose completamente.

Se ha cambiado algún fuego de fusilería, cerca de Juana Diaz, entre las avanzadas españolas y americanas.

Londres 5.

(Vía Bilbao.) Despachos de Santiago, fecha de ayer, anuncian que el general Shaffter recibió orden de marchar inmediatamente al Norte con las fuerzas de su mando.

Seis trasportes americanos que se encuentran ya en Santiago, habrán empezado hoy el embarque de las tropas.

Hong Kong 5.

Aguiñado ha dirigido al cónsul americano de esta ciudad una protesta contra la pretensión de los Estados Unidos de emplear á los insurrectos para luchar en favor de los intereses americanos.

Nota de la redacción.—Conviene advertir la procedencia americana de las noticias contenidas en algunos de los telegramas que publicamos.

Toral en el Supremo.

Aún no está decidido el procedimiento que ha de seguirse en la causa que se instruye con motivo de la capitulación de Santiago.

Lo hecho hasta ahora se reduce al envío de las comunicaciones hechas entre Santiago, Habana y Madrid al Consejo Supremo.

Dícese que la sala de vacacione...

que preside el general Cubas, dedica preferente atención al asunto. Nosotros vamos á limitarnos á hacer ligeras consideraciones, basadas en una opinión emitida por persona autorizada y sobre todo competente por demás en asuntos de índole análoga al que nos ocupa.

En épocas normales procedería que la causa se viera en Consejo de oficiales generales, en Cuba; pero en circunstancias tan especiales como las presentes, en que el teatro de operaciones se encuentra en poder del enemigo y obligados á embarcar para la Península casi todos los testigos que en el suceso figuraron, podría celebrarse aquí dicho consejo, viéndose la causa después en el Supremo, ó sea en segunda instancia.

Ahora bien; teniendo en cuenta la jurisdicción que ejercía el general Toral, el más llamado á entender es el Supremo, en cuyo caso se vería la causa en única instancia, ó sea en consejo constituido en sala de justicia, con asistencia de todos los consejeros.

De todos modos, la determinación que adopte el Supremo no se hará esperar muchos días.

Lo de Cavite.

Según parece, cuantos datos oficiales se han tenido sobre la entrega de la plaza de Cavite, se hallan ya en el Consejo Supremo.

Nota oficiosa del gobierno americano.

El gobierno americano, después de un Consejo de ministros celebrado el martes último, acordó hacer públicas las condiciones de paz, á cuyo efecto Mr. Mac-Kinley mandó comunicar á la prensa la siguiente nota oficiosa:

«A fin de evitar cualquiera mala inteligencia respecto á las negociaciones de paz entre los Estados Unidos y España, se ha creído oportuno manifestar que las condiciones ofrecidas por el gobierno de los Estados Unidos en la nota entregada el sábado al embajador de Francia, son, en sustancia, las siguientes:

«El presidente no reclama ninguna indemnización pecuniaria; pero pide que España abandone todos sus derechos de soberanía sobre la isla de Cuba, como asimismo la inmediata evacuación de dicha isla.

«Cesión á los Estados Unidos y evacuación inmediata de Puerto Rico y las demás islas que España posee en América, y cesión de una isla en las Marianas.

«Los Estados Unidos ocupará y conservará la ciudad, bahía y puerto de Manila, mientras se pacta un tratado de paz que ha de determinar el régimen, disposición y gobierno de Filipinas.»

A las familias de los prisioneros de la escuadra.

En el ministerio de Marina se ha facilitado á la prensa la siguiente nota oficiosa, ampliación de la que se publicó antes, referente á los prisioneros de la escuadra de Cervera:

«Según noticias recibidas de los Estados Unidos, las familias de los prisioneros que fueron tripulantes de la escuadra de Cervera pueden dirigirse correspondencia postal en esta forma:

Estados Unidos.—N. N. N.—Prisionero español.

Para los jefes, oficiales y guardias marinas debe dirigirse la correspondencia á Annapolis.

Para las demás clases, á Portsmouth, y para los que se sepa que están heridos ó en curación, al hospital de Norfolk.

El franqueo debe ser un sello de 25 céntimos y además otro de 6 céntimos por impuesto de guerra.»

do, á pesar de comprender que os he perjudicado en vuestro honor.

«Suponías que era dichosa porque era rica, y os avergonzabais de mi felicidad, porque era inmerecida.

«¡Triste felicidad la de una madre que lloraba á sus hijas noche y día, como la Raquel de la antigüedad, que no secaba sus lágrimas más que por orgullo cuando se hallaba entre las gentes que la envidiaban, porque no conocían sus penas.

«Al marcharse el señor Redon me abrió una herida que no se ha cicatrizado.

«Esa es la causa de mi muerte.

«Adiós, padre del alma; perdonadme por haber perturbado vuestra honrada existencia, y os ruego que vayáis á rezar sobre mi tumba oraciones que mi alma oirá, y que harán que mi último sueño sea más tranquilo!

«Vuestra hija,

TERESA.»

Aunque escribió á Redon y á su padre, la desgraciada Teresa apenas si pensaba en ellos.

Había muy por encima de ellos, flotando en la habitación, cegando, digámoslo así, los ojos de la desgraciada, una imagen que no podía rechazar.

Era la de la única hija que la quedaba, de Juana.

Su pensamiento tan solo á ella se dirigía. Á ella quería dar antes de morir un testimonio de su infinita ternura.

«El morir no era probarla que no podía vivir sin ella!

«Gozaba ante la idea de que iba á decirle en aquella última carta todo cuanto tenía en el corazón, á explicarle la enfermedad que la hacía padecer, y á producir en su espíritu una impresión impercedera.

«Hasta la muerte!

Había querido á sus hijas, hasta el punto de morir por ellas.

Se repetía estas palabras con alegría loca, con la embriaguez del sufrimiento, y en aquellas palabras, en aquella música que se decía á sí misma, sacaba la fuerza natural que necesitaba para afrontar aquel paso tan difícil de franquear en la fuerza de la edad para un ser dotado de todos los dones que hacen agradable la vida: fuerza, salud, encanto, belleza y riqueza.

Con los ojos animados por el ardor del sacrificio se decía:

«Tengo treinta y ocho años, soy hermosa,

rica, millonaria, me llamo condesa de Bussey y voy á morir por ella.

La infeliz escribió:

«Queridísima hija:

«¡Estamos separadas! Causabas mi alegría cuando de chiquitita te estrechaba entre mis brazos, velando por tí.

«¿Te acuerdas?

«Yo no lo he olvidado, aunque viviera mil siglos me acordaría!

«El amor que una madre profesa á sus hijos es el más duradero de los amores.

«¡Pobre hija mía!

«Lo sabrás algún día, cuando seas madre á tu vez y estreches contra tu corazón á esos seres tan débiles y encantadores, á los cuales se les ama con todas las fuerzas del alma cuando se les ha tenido y se les llora con lágrimas de sangre cuando se les ha perdido.

«Demasiado lo sabía tu padre!

«¡Le engañé!

«¡Te lo ha dicho!

«Es una verdad muy triste, falté á mis deberes, le ofendí de una manera odiosa!

«La venganza ha sido feroz.

«No trato de disculparme; no me quejo; no recrimino, querida mía.

«Quiero tan solo que sepas que he sufrido horriblemente, porque os adoraba á ti y á tu hermana, porque deseaba teneros á mi lado con un ardor que no ha tenido ni un momento de decaimiento, porque fuesen cuales fuesen mis prosperidades aparentes, no podía vivir sin vosotros, y que ningún cariño, por grande, duradero y elevado que sea, puede sustituir para una madre al de sus hijos.

EN EL AYUNTAMIENTO

Los asuntos más principales de que el Ayuntamiento se ha ocupado en la sesión de hoy, y sobre los que ha recaído acuerdo, son los siguientes:
Adjudicación de las subastas de artículos de alfilería para el ramo de Parque y Jardines, aprovechamiento de las arenas del río Manzanares, obras de reparación y conservación de las lavijas públicas empotradas y conservación y limpieza de pavimentos firmados.

El Ayuntamiento se ha ocupado de la cantidad de agua que el Municipio podría tomar del mismo para los usos públicos de la villa.
Desechar la aprobación del presupuesto y pliego de condiciones para las obras que han de ejecutarse en el cerramiento del hotel núm. 47 de la calle de Ferraz, por causa de los perjuicios que ha sufrido esta obra con la elevación de las rasantes en la calle de Rosales, por haberse aprobado el voto particular presentado a este dictamen.

Los Asilos de San Bernardino al sitio denominado: Alameda de Oseña.
En el sorteo celebrado para la renovación de la Junta municipal de Asociados resultaron elegidos los Sres. Gómez Avila, Otero (D. Antonio), Val Jiménez, Cabeza Romeral, Guerrero Clara, Rodríguez Yagüe, Suanza Castell, García de Iribarren, Morales Calahorra, Cendra y Coma, Cubas Erice, Díez de Rivero, Benito del Río, Ordóñez, Aldasneva, Canosa Hernández, Laá, Rute, Castañeda Diana, Uzarte Irustegui, Bellozo, Chicheri, Cabestaña González, Figueroa Angosto, Lamarca, Melgarejo Escario, Villanueva Herce Espinosa, Pallares Prast, Coello García, Dotres Homilla, Gómez Robledo, Gurra Zaratugui, Urdaiz Salazar, Gutiérrez de la Vega, Niembro, Caraza, Landeche, Mezquita, Peña, Madrid Calahorra, Navarro Morales, Peña Faldes, Lhardy, Ranero (D. Juan), Muñoz, Moya Jiménez, Bertoloty y Veranes.

Existen en España 1.814 minas en explotación que ocupan 249.918 hectáreas, y sin explotar 13.446 con 212.779 hectáreas, produciendo más de 29 millones de toneladas de mineral, apreciado a boca mina en 100 millones de pesetas.
En las 1.814 explotadas se ocupan 75.008 hombres, 448 mujeres y 1.798 muchachos.
Las más productivas son las de hierro, plomo, plomo argentífero, cobre, bauxita y zinc, que rinden por término medio 90 millones de pesetas a boca mina.

ocupan algunos colegios, ha sido suspendido de empleo y sueldo por el director general del ramo, que ha dispuesto también la instrucción de expediente.
Para tranquilidad de las empresas y en descargo de la administración de Correos, se nos dice autorizadamente que los paquetes suscritos en sobres por dirección insuficiente, deterioro de las fajas u otras causas, y que avisadas las respectivas administraciones para que pasaran a recogerlos, no lo habían verificado, circunstancia que alejó sin duda al ordenanza a cometer su falta, contando con una probable impunidad.

Espectáculos para el día 6.
TEATRO JARDÍN DEL BUEN RETIRO.—9.—(2.ª serie).—F. 10 de abono.—T. par.—El trovador.
Intermedios en el jardín por la banda de Hospicio.
Entrada, una peseta.
MARAVILLAS.—8 3/4.—El año pasado por agua.—Tip, yo no he sido.—Carameo.—La chiguita de Nájera.
ELDORADO.—9.—El Paraíso perdido. La batalla de Tetuán.—El pobre diablo.—El sueño de una noche de verano.
PARISE.—9.—Compañía internacional gimnástica, acrobática y ecuestre.—El profesor Thomas presentará su magnífico War-graph, número sensacional de extraordinaria atracción.
TEATRO DE LA INFANCIA (plaza de la Lealtad, 1. Prado).—Bonitas funciones desde las cinco de la tarde.

CHARADA

Primera-dos es for tres-cuerda, cuerda, y todo es otra for y además cuerda.
Solución a la anterior: ACEITERA.

DIARIO DE AVISOS DE LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA DEL SABADO 6 DE AGOSTO

BOLETIN religioso del día 6.

Santos del día 6 de agosto.—La Transfiguración del Señor; Santos Justo y Pastor, hermanos mártires; los mártires de Cerdeña; San Sixto, el papa y mártir; San Hermenegildo, papa y confesor; San Cuervo, mártir y Santiago, ermitaño.
Sol sale a las 4:59; se pone a las 7:12.

Cultos para el día 6.

Se gana el jubileo de Cuarenta Horas en la parroquia de San Justo y Pastor, donde se celebrará solemnemente la función de los títulos, siendo orador el Sr. González Reyes; y por la tarde termina el triduo y predicará D. Mariano Mojado; después de la reserva, adoración de las reliquias de los Santos Niños.
En San Pascual, Escalvías, Reparadoras y Carboneras, jubileo perpetuo.
En San Millán, termina la novena a San Cayetano, orador el Sr. González Reyes.
En Monserrat sigue a Nra. Sra. de las Nieves, orador Sr. Meneses y se cantará solemnemente.
En Sta. María, id. a Nuestra Señora de la Flor de Lis, sin sermón.
En la iglesia Pontificia sigue el triduo a San Alonso Ligorio y será orador el Sr. Batsalobres.
En Santo Domingo, continúa la devoción de los quince sábados del rosario.
La misa y oficio son de los Santos Justo y Pastor.
Visita de la corte de María.—Nuestra Señora de Covadonga, en su parroquia y San Luis, ó de Atocha, en el Buen Suceso.

Enterramientos.

Durante el día 4 se ha dado sepultura a 42 cadáveres en los cementerios siguientes:
En Nuestra Señora de la Almudena..... 85
En San Isidro..... 4
En San Justo..... 1
En San Lorenzo..... 1
En Santa María..... 1

Gobierno Militar.

Servicio de la plaza para el día 6 de agosto.
Parada: Ciudad Rodrigo.
Jefe de parada: Señor coronel de Zaragoza, D. Baldomero Ibáñez.
Imaginería: Señor coronel de Asturias, D. Augusto Linares.
Guardia del Real Palacio: Ciudad Rodrigo, sexta sección del 2.º Montado y 22 caballos de María Cristina.

BOLETIN religioso del día 6.

Santos del día 6 de agosto.—La Transfiguración del Señor; Santos Justo y Pastor, hermanos mártires; los mártires de Cerdeña; San Sixto, el papa y mártir; San Hermenegildo, papa y confesor; San Cuervo, mártir y Santiago, ermitaño.
Sol sale a las 4:59; se pone a las 7:12.

Cultos para el día 6.

Se gana el jubileo de Cuarenta Horas en la parroquia de San Justo y Pastor, donde se celebrará solemnemente la función de los títulos, siendo orador el Sr. González Reyes; y por la tarde termina el triduo y predicará D. Mariano Mojado; después de la reserva, adoración de las reliquias de los Santos Niños.
En San Pascual, Escalvías, Reparadoras y Carboneras, jubileo perpetuo.
En San Millán, termina la novena a San Cayetano, orador el Sr. González Reyes.
En Monserrat sigue a Nra. Sra. de las Nieves, orador Sr. Meneses y se cantará solemnemente.
En Sta. María, id. a Nuestra Señora de la Flor de Lis, sin sermón.
En la iglesia Pontificia sigue el triduo a San Alonso Ligorio y será orador el Sr. Batsalobres.
En Santo Domingo, continúa la devoción de los quince sábados del rosario.
La misa y oficio son de los Santos Justo y Pastor.
Visita de la corte de María.—Nuestra Señora de Covadonga, en su parroquia y San Luis, ó de Atocha, en el Buen Suceso.

Enterramientos.

Durante el día 4 se ha dado sepultura a 42 cadáveres en los cementerios siguientes:
En Nuestra Señora de la Almudena..... 85
En San Isidro..... 4
En San Justo..... 1
En San Lorenzo..... 1
En Santa María..... 1

Gobierno Militar.

Servicio de la plaza para el día 6 de agosto.
Parada: Ciudad Rodrigo.
Jefe de parada: Señor coronel de Zaragoza, D. Baldomero Ibáñez.
Imaginería: Señor coronel de Asturias, D. Augusto Linares.
Guardia del Real Palacio: Ciudad Rodrigo, sexta sección del 2.º Montado y 22 caballos de María Cristina.

AYUNTAMIENTO

Emprestito de 1861 y deuda de sisas.
Los portadores de las carpetas representativas del cupón núm. 7 del empréstito de 1861 y de sisas nacionales y municipales, vencimiento de 1.º de julio último, podrán hacer efectivo su importe en la tesorería de Villa, de nueve a once de la mañana, los días que a continuación se expresan:
Día 6.—Empréstito de 1861. Carpetas números 110 a 113.—Sisas nacionales: ídem números 29 a 34.—Ídem municipales: ídem números 26 a 29.

Casas de Socorro.

En el día 4 han sido asistidos en las de esta capital 96 accidentados: 58 leves, 31 graves y 7 de pronóstico reservado.

Enterramientos.

Durante el día 4 se ha dado sepultura a 42 cadáveres en los cementerios siguientes:
En Nuestra Señora de la Almudena..... 85
En San Isidro..... 4
En San Justo..... 1
En San Lorenzo..... 1
En Santa María..... 1

Gobierno Militar.

Servicio de la plaza para el día 6 de agosto.
Parada: Ciudad Rodrigo.
Jefe de parada: Señor coronel de Zaragoza, D. Baldomero Ibáñez.
Imaginería: Señor coronel de Asturias, D. Augusto Linares.
Guardia del Real Palacio: Ciudad Rodrigo, sexta sección del 2.º Montado y 22 caballos de María Cristina.

LOS TIROLESES Empresa Anunciadora

Anuncios, Reclamos y Noticias en todos los periódicos Rápidas y económicas propagandas

Oficinas: BARRIONUEVO, 7 y 9 ent.º Madrid

MUEBLES

SOMOVILLA SOMOVILLA SOMOVILLA 8, BARQUILLO, 8

CAZADORES

Se venden acciones de caza en el monte de Salvador Sánchez (Traspuerto) en Torrelodones. Acción completa: 400 pts.; media, 200 pts. Informar a D. Angel Porras, Arenal, 22 sup.º, pral. Madrid.

90.000 ROLLOS

de papeles pintados, desde 15 y 20 céntimos, de 8 metros largo. Preciados, 50.

HELADORAS

Ustensilios de cocina. Recetas baratas. Bases de zinc fuertes, a seis duros y medio.

Petróleo

Refinado, inflamable, litro, 90 céntimos; ídem de 48 litros, 15'75; bidones premontados de 5 litros, 4'50; a domicilio. Lámparas de todas clases, faroles y linternas.

ALMONEDA

Se vende mobiliario de un título. Serrano, 26, 4.º.

BLANCO Y NEGRO

PUBLICA ESTA SEMANA EL TREN BOTINO Portaña. Huertas

NOVENO ANIVERSARIO

LA EXCMO. SEÑORA DOÑA TERESA DE OLANO Y MONTEJO VIUDA DE D. JUAN DE SAN VICENTE falleció el día 6 de agosto de 1869 R. I. P.

NOVENO ANIVERSARIO

LA EXCMO. SEÑORA DOÑA MARÍA DE LA CONCEPCIÓN DEL NERO Y SALAMANCA Duquesa viuda de la Roca, Marquesa de Tenorio, etc., etc., dama noble de la orden de María Luisa, falleció el día 7 de agosto de 1859. R. I. P.

Los padres del santo

Parroquia de San Justo y Pastor. Huertas

Los héroes anónimos

Dibujo por Huertas.

Los héroes anónimos

Dibujo por Huertas.

EL PUNTO NEGRO

Jacinto Benavente

ORIGINAL FESTIVO Y CÓMICO

La playa de Recoletos

ACTUALIDADES

Poesía de Jackson Veiján

La primera partida

Historieta de Xaudard.

CUENTO ANDALUZ

Arpe y García Ramos.

LOS BOTINES DEL DUQUE

por el Sastre del Campillo.

ACTUALIDAD

EL CARLISMO D. Carlos. D.ª Berta. D. Jaime

BISMARCK

Fotografías curiosas

MECACHIS

Neurología.

MODISTA

con buena y mucha práctica, enseña a cortar, preparar y practicar en toda clase de prendas para señoras y niños.

Por módica retribución y en breve tiempo se puede hacer una señorita un elegante traje.

Se admiten señoritas que deseen aprender pagando pequeña mensualidad.

Se dan lecciones a domicilio y lecciones sueltas.

Se enseña a cortar y preparar a señoritas que sepan algo de modista y necesite ejercerlo para fuera de su casa.

Se venden patronos. Se cortan y preparan trajes, dejándolos perfectamente para que las señoras que los confeccionan no tengan duda alguna y los terminen como una buena modista.

Se reciben encargos para provincias, mandando carta a la directora y un sello para la contestación

GRAN TALLER DE MODAS CUESTA DE SANTO DOMINGO, 6. 2.ª DCHA.

CALLICIDA LLUCH

Mata los callos, oyes de gallo y toda clase de durezas. Precio una peseta. De venta en las farmacias, droguerías y zapaterías. Depósito en Madrid: Farmacia Moderna, Hortaliza, 110.—Barcelona: droguerías de V. Ferrer, Princesa, 3.—A 1 por mayor: San Felipe, 133, San Gervasio (Barcelona).

¿QUIÉN POR UN REAL NO EVITA PADEDER DE callos y uñas gordas? Eso enseña la tan acreditada Escuela LLUCH con dos rasgos (la más económica) que dura de 1 a 2 años y lo hace desaparecer todo al minuto. Más cómoda, a 2 rs.; y de raspa más fina y con tenacitas, a 3 pts. Ensayad con todo lo conocido y veréis que nada le iguala. Es fidedigna no lleva grabado su nombre. Pedid en bazares, farmacias, zapaterías y limpiabotas de todas partes. Con gran regalo, al inventor, D. R. Losada, Salud, 42, 2.ª, en Madrid.

A LOS AFICIONADOS AL BUEN TE

Bajo la sencilla denominación de BUEN TE ESPECIAL, la COMPANIA COLONIAL ha puesto a la venta en sus dos establecimientos, sitios calle Mayor, 18 y 20 y Montera, 8, un TE NEGRO SUPERIOR, de finísimo aroma y exquisito gusto, puesto en ELIZABETHES CAJITAS CHINESAS de metal, al módico precio de UNA PESETA cajita de 60 gramos (15 tazas).

La Compañía Colonial expone además diferentes clases de tes negros, verde y mezcla, desde 4 pesetas los 460 gramos, al peso y en cajitas de cartón.

De venta en los establecimientos de la Compañía Colonial.

CALLE MAYOR, 18 y 20, y MONTERA, 8

PRECIADOS

PRIMERA CASA EN ESPAÑA TELEFONO 225

ACADEMIA DE CORREOS

dirigida por D. Gabino Rodríguez de Llanos, Espejo, 8, 2.º El día 10 se inauguran las clases de noche.

ACADEMIA PREPARATORIA

PARA CARRERAS MILITARES PLAZA DE LA FÁBRICA, 10 Y 12, GUADALAJARA DIRECTOR, D. MANUEL GAUTIER, teniente coronel de ingenieros (retirado) y profesor que ha sido 6 años de la especial de su cuerpo.

Inauguró sus exámenes el 15 de julio de 1894, y en los 16 meses transcurridos hasta la última convocatoria, ha obtenido las siguientes plazas:

Table with 2 columns: Career, Number of Plazas. Includes Ingenieros Militares (50), Artillería (5), Caballería (3), Infantería (3), etc.

En Ingenieros Militares..... 50 TOTAL 90 En Artillería..... 5 En Caballería..... 3 En Infantería..... 3 PLAZAS 99

En ídem de Marina..... 1 El detalle de sus nombres y datos para compararlos, son publicados en los sobres que emplea la Academia y en su Reglamento, que puede solicitarse de su Director.

LA FUNERARIA

PRECIADOS PRIMERA CASA EN ESPAÑA TELEFONO 225

Llamó a Luisa y la dijo: —Voy a salir; necesito ver a mi padre. Quizás logre traerme. Iréis a buscarme en el coche. —Está bien, señora. En aquel momento, el rostro de la condesa estaba tan tranquilo, que su fiel niñera no concibió la menor sospecha. La criada preguntó: —¿Me necesita la señora para vestirse? —No; decid que ensillen mi caballo. Cuando se quedó sola, empezó a hacer con gran calma sus preparativos. Por una última coquetería de mujer hermosa, se engalánalo para morir. Abrió sus armarios, que estaban llenos de magníficas ropas y de encajes riquísimos. Desde la muerte del conde no los había tocado, dejando a su doncella el cuidado de arreglarlo todo. Exhalaban un perfume delicioso. En aquellas bagatelas, en aquellos cintajos, había la fortuna de una familia. Escogió los vestidos que el conde prefería, como si en el más allá de la tumba hubiese esperado encontrarlos y él estuviese dispuesto a salir al encuentro para recibirla. Y mirándose al espejo, pudo admirar sus formas, tan perfectas, que tan solo con adivinarlas los hombres se embriagaban con un filtro de amor. Sobre aquellos encajes, sobre aquel corsé, se puso un vestido de seda gris, sujeto al talle con un cinturón negro. Sus cabellos, divididos en dos trenzas, formaban una especie de aureola sobre su cabeza. Se encogió de hombros y un suspiro de pesar se escapó de su pecho al contemplar aque la belleza que la había perdido. Se dirigió en seguida a la alcoba de su marido, que estaba separada de la suya tan solo por un cuarto tocador. Allí estaba todo en el mismo estado en que se hallaba el día en que sorprendió la muerte al conde de Busey. De una panoplia cogió dos pistolas de dos cañones, de la época de Luis Felipe. Aquellas pistolas eran preciosísimas y tenían la marca de Devismes. Las cargó con gran cuidado, operación que había hecho muchas veces, y se las guardó en un bolsillo. Se arrodilló en seguida a la cabecera de aquella cama de ébano, donde había velado toda una noche el cadáver del conde antes de se-

pararse de él, y cuando se levantó, en su rostro hubiera podido verse una especie de exaltación. Las hermosas mártires al ir al sacrificio, debían tener aquella expresión. Hizo un esfuerzo sobre sí misma, se arrancó bruscamente a sus pensamientos y salió. Su caballo la esperaba ya ensillado. —¿No quiere la señora que la acompañen? —preguntó el criado al mismo tiempo que la ayudaba a montar. —No, no, muchas gracias! Luego irán a buscarme. Se marchó. —En el momento de salir por la verja del parque se volvió. Como el día en que Juana vió por vez primera el castillo de Busey, los cristales de las innumerables ventanas reflejaban los rojos rayos del sol. Los minutos volaban. La condesa tocó ligeramente con su latiguillo en los hijares a su caballo. Fué casi una caricia. El magnífico animal dió un bote y salió a galope. Desde aquel momento la marcha se verificó con la velocidad de un tren expreso. Hubiérase creído que la desgraciada madre tenía prisa por llegar al lugar del suplicio y al término de su vida, teniendo miedo de volverse atrás de su resolución. Volaba por los caminos y senderos del bosque, sin encontrar a nadie, embriagándose con aquel aire que debía respirar tan poco tiempo. Poco tardó en llegar a las cercanías de la roca y moderó la marcha. Sus ojos se dirigían en todos sentidos buscando en las inmediaciones de la Sobajera un mensajero para las cartas que había escrito poco antes. Lo descubrió por fin. Era un leñador al cual conocía desde hacía mucho tiempo y que casi siempre trabajaba en sus bosques. Con la sonrisa en los labios se acercó a él y le llamó: —Antonio. —Señora condesa. —¿Dónde vais? —A Souvilly. —Tenía intención de ir también, pero he cambiado de idea. ¿Podrías hacerme un favor? —Con mucho gusto, señora condesa. —Se trata de llevar estas tres cartas, dos a la Sobajera.

minante para robarle, acababa de terminar su infame obra. El mal estaba hecho. Le había dado el golpe mortal. Teresa se separó de la ventana, dirigió una mirada a los objetos que la rodeaban, del mismo modo que lo había hecho con las perspectivas de aquel parque tan magnífico que tantos y tan gratos recuerdos tenía para ella, donde tan feliz hubiese sido si la idea de sus hijas no hubiese estado constantemente grabada en su mente, y con gran lentitud subió a su cuarto. Había tomado una resolución; pero, ¿para qué apresurarse? Aun era tiempo de salvarla. Su vida estaba sujeta a un cabello, pero una feliz casualidad hubiese bastado para impedirle que llevase a ejecución su siniestro proyecto. Conque el marqués de Bordes hubiese llegado a tiempo a la calle de la Paix, donde debía conocer la noticia que debía colmarla de alegría; conque hubiese enviado un telegrama, lo que no hubiese dejado de hacer, y la mala suerte hubiese quedado conjurada. Teresa se hallaba aun bajo el peso del recuerdo de la escena que había tenido lugar dos días antes, delante de su hija mayor, entre ella y Juan Redon, y de la terrible revelación que el miserable Huchar acababa de hacerla. Aquello era insostenible para una razón debilitada por tantos golpes. Después de haberse paseado largo rato por su alcoba, y de haber examinado las preciosidades que contenía, se sentó delante de su secrétaire, cogió una hoja de papel, y después de pensar un momento, escribió por fin la siguiente carta: «Caballero: »He cometido errores poco dignos de vos, y por ello os pido perdón. »En el momento de abandonar la vida, anodada por mil pesares, sin nombre, no tengo orgullo y no aspiro más que a la paz profunda que en este mundo me es imposible alcanzar. »Os habéis vengado muy cruelmente de una falta, que indudablemente os ha hecho sufrir también. »Por mi parte, os perdono el daño que me habéis causado, y deseo que el tiempo calme vuestros justos resentimientos y os dé el reposo que tanto ha deseado mi corazón de madre, sin haber logrado obtenerlo. »Adiós. »TERESA.»

Dobló la carta, la metió en un sobre y puso las señas: «Juan Redon, en la Sobajera.» No había escrito más que lo que en realidad pensaba. No la quedaban energías ni aun para odiar. Se la había ocurrido una idea hacía unas cuantas semanas, y a ella se abandonaba como los restos de un buque naufrago a las olas del mar. Nadie se ocupaba de ella. Nadie acudía a socorrerla. No tenía más que un amigo, Raimundo de Bordes y tan triste como ella; debilitado por continuo pesar, por la tristeza que la causaba la pérdida de su hija, por la mortal inquietud en que le sumía la carencia de noticias de su antigua querida, el marqués no tenía valor para consolar un dolor solamente comparable con el suyo. Teresa empezó a escribir una segunda carta, después de haber terminado la primera. Iba dirigida al capitán Tonelie. «Mi querido padre: »Voy a causaros una pena muy grande. »Quisiera poder luchar con la terrible tentación que me empuja al abismo. »¿No puedo! »Estoy destrozada y no tengo más que un deseo: ¡no sufrir más y descansar! »Voy a buscar el sueño y el olvido. »Voy también a reunirme con el único amigo que me ha tenido un cariño profundo y verdadero, al único a que he amado de verdad y que no cesa de llorar desde el día en que un accidente terrible nos separó. »Padre querido, he sido muy culpable; pero por qué me habéis abandonado? »No es que trate de disculparme; ¿pero quién puede explicar las debilidades del corazón y las casualidades de la vida? »El cruel castigo que se me impuso hubiera debido obligaros a ser conmigo más indulgentes y cariñosos! »¿Por qué me habéis abandonado? »¿Por qué no estáis en estos momentos a mi lado para defenderme contra mi misma? »He recibido el último golpe. »Raimundo ha muerto; esto me mata. »Acabo de saberlo, y la gota de agua ha hecho desbordar el vaso. »Adiós, madre adorada: siempre os he queri-

minante para robarle, acababa de terminar su infame obra. El mal estaba hecho. Le había dado el golpe mortal. Teresa se separó de la ventana, dirigió una mirada a los objetos que la rodeaban, del mismo modo que lo había hecho con las perspectivas de aquel parque tan magnífico que tantos y tan gratos recuerdos tenía para ella, donde tan feliz hubiese sido si la idea de sus hijas no hubiese estado constantemente grabada en su mente, y con gran lentitud subió a su cuarto. Había tomado una resolución; pero, ¿para qué apresurarse? Aun era tiempo de salvarla. Su vida estaba sujeta a un cabello, pero una feliz casualidad hubiese bastado para impedirle que llevase a ejecución su siniestro proyecto. Conque el marqués de Bordes hubiese llegado a tiempo a la calle de la Paix, donde debía conocer la noticia que debía colmarla de alegría; conque hubiese enviado un telegrama, lo que no hubiese dejado de hacer, y la mala suerte hubiese quedado conjurada. Teresa se hallaba aun bajo el peso del recuerdo de la escena que había tenido lugar dos días antes, delante de su hija mayor, entre ella y Juan Redon, y de la terrible revelación que el miserable Huchar acababa de hacerla. Aquello era insostenible para una razón debilitada por tantos golpes. Después de haberse paseado largo rato por su alcoba, y de haber examinado las preciosidades que contenía, se sentó delante de su secrétaire, cogió una hoja de papel, y después de pensar un momento, escribió por fin la siguiente carta: «Caballero: »He cometido errores poco dignos de vos, y por ello os pido perdón. »En el momento de abandonar la vida, anodada por mil pesares, sin nombre, no tengo orgullo y no aspiro más que a la paz profunda que en este mundo me es imposible alcanzar. »Os habéis vengado muy cruelmente de una falta, que indudablemente os ha hecho sufrir también. »Por mi parte, os perdono el daño que me habéis causado, y deseo que el tiempo calme vuestros justos resentimientos y os dé el reposo que tanto ha deseado mi corazón de madre, sin haber logrado obtenerlo. »Adiós. »TERESA.»